
新人首秀交出及格卷，申花上下坚持建队共识

“年轻化的思路不会变”
对申花主教

练吴金贵来讲，4
月 16 日的那个晚
上，当他和他的球
队走出上海体育
场的那一刻起，就
已经进入了“梅州
客家时间”。

“现在最大的
问题就是时间不
够用。”尽管在很
多人看来，能够在
联赛首轮战胜强
大的山东泰山队，
申花队已经为自
己的新赛季开了
一个好头，从教练
组到队员至少可
以松上一口气了，
但吴金贵显然不
会这么认为：“好
的东西我们会继
续坚持，但比赛当
中同样也暴露出
了一些问题，能不
能尽快把这些问
题解决掉，对于我
们打好接下来的
比赛至关重要。”
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闹心事还在
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除了去年联赛最后阶段的“特殊时
期”，很多球迷都已经记不清楚，申花队
上一次将中超最“老”球队称号“让”给
对手，是什么时候的事情了。

新赛季第一次在八万人体育场亮
相的申花队，给外界的第一印象便是

“年轻了”，而从首轮联赛的数据统计来
看，这样的印象也并非错觉：第一轮联
赛中，首发阵容平均年龄最大的是31.2
岁的北京国安，排在第二和第三位的，
分别是31.0岁的上海海港和30.2岁的
成都蓉城，上海申花则以27.6岁排名第
15，深圳队则以26.5岁的平均年龄，成
为中超首轮最年轻的球队。

“这是我们与教练组达成的共识，
也是球队接下来的建队思路。”对于申
花队的年轻化，以及在年轻化过程中可
能遇到的困难和问题，俱乐部管理层并
没有回避：“球队也好，足球运动本身也
好，都有自身的规律，只要是对球队建
设有利，对球队未来的发展有利，就要
下定决心坚持去做。”

对任何一支球队来讲，年轻化可能
都是一把双刃剑，作为教练，必须要在
保证成绩和锻炼年轻球员之间保持平
衡，如何帮助球员尽快完成从“菜鸟”向

“熟练工”转换的过程，也就变得非常关
键了。作为申花队助理教练，李诚铭清
楚地记得蒋圣龙第一次代表申花队上
场比赛的经历。“当时是在2018赛季，
蒋圣龙和朱辰杰他们那拨队员夏天进
的一线队，我们客场打河南队前一天，
他才从国外回到国内，然后到球队来报
到的。”

那场比赛中，蒋圣龙在下半场替补
荣昊登场，完成了自己在申花队的联赛
首秀。场边热身结束之后，李诚铭特意
叮嘱蒋圣龙，上去之后不要多想，不管
用头还是用脚，先把球开出去再说。“对
年轻队员来讲，第一次触球非常重要，
如果是后卫的话，你能把球成功解围，
是前锋能把球停好并过了一次人，或者
传了一个好球，可能信心马上就上来
了，再做动作一下子就放开了；做不好

的话，可能很长一段时间你都停在那个
球里出不来，会直接影响后面的发挥。”

至少从与山东泰山队的这场比赛
来看，无论是首发出场的徐皓阳、朱辰
杰和蒋圣龙、崔麟，还是下半场替补上
阵的汪海健和张威，都正常发挥出了自
身的水平，或许这也正是申花坚持走年
轻化道路的底气所在。坚持年轻化的
同时，吴金贵同样也非常看重老将在队
中的传帮带作用。“包括在上赛季，我们
会给队里的一些老队员分配任务，让他
们带一带同位置上的年轻队员，帮助他
们学会如何更好地去比赛，同样起到了
非常好的效果。”本赛季，申花队留用了
吴曦、于汉超和曹赟定、彭欣力等老将，
而教练组也给他们提出了更高的要求：

“球队目前正处于以老带新的模式，我
相信在老队员的帮助带领下，这些年轻
球员会有更大的上升空间，我们也会继
续大胆发掘并起用年轻球员，同时也希
望大家多给他们一些空间和时间，让他
们更好地成长。”

首发平均27.6岁，申花新人不怯场

外援感叹：中超没想象的那么简单
一个多星期前在温州还给人感觉

“跑不动”的阿马杜，在与山东泰山队
比赛中的跑动距离达到了11844米，比
排在第一的长春亚泰外援祖伊少了
203米。考虑到申花队的控球率远比
泰山队低，作为中场防守型后腰的阿
马杜更多的时间里只能在中场和本方
半场内活动，因为空间压缩带来的跑
动频率上的提高，显然让他比祖伊要

“累”得多。
阿马杜的变化，显然在申花教练

组的计划之中。“一方面他到队的时
间比较晚，另外眼下正处于斋戒期，
身体各方面多少会受到一些影响。”
让教练组下定决心在第一场比赛中
派阿马杜上场的，是他展现出来的信
心和能力，以及对胜利的渴望：“不光
是阿马杜，其他外援也都表示，来申
花是为了帮助球队赢球的，他们愿意

为申花去战斗，在比赛中也确实做到
了。”

特谢拉无疑是又一个惊喜。虽
然来到申花队的时间更晚，但即便
是初来乍到，甚至在此之前都没跟
来自中超的对手踢过热身赛，但是
在与山东泰山由孙准浩、莫伊塞斯
和费莱尼这些中超顶级中场的较量
中，特谢拉依然交出了一份不错的
答卷，在进攻端完成前场串联组织
的同时，还贡献了三次抢断。也正
因为如此，虽然与申花队上一任穿
10号球衣的莫雷诺风格特点并不相
同，但是按照圈内人士的判断，跑动
能力和团队作战意识更强的特谢
拉，“相当值得期待”。

与山东泰山队的比赛结束后，吴
金贵在与记者谈到申花队中四名新外
援时表示，在有了对中超联赛的“初体

验”之后，他们都觉得中超没有原来想
的那么简单，而接下来能有什么样的
发挥，就要看队员的适应和调整能力
了。“看比赛录像是一回事，真正上场
踢比赛又是一回事，比如对前锋来说，
只有你在场上跟对方的防守队员对抗
过了，才会知道他的防守习惯和特点，
知道如何去抓对手的弱点，利用好自
身的特点。当然我们也会结合比赛当
中的一些细节，跟他们进行分析，找到
更好的比赛方式，帮助他们更快地适
应中超。”

按照计划，申花全队将在今天上
午飞赴梅州，备战21日与梅州客家队
的比赛，而这也就意味着，两场比赛之
间，留给球队真正意义上的技战术训
练只有两次：“现实情况就是这样，我
们只能通过自身努力来克服困难，把
该做的事情做好。”

■球员追踪
冯潇霆 → 东莞莞联
张璐 → 河南东方今典
苏士豪 → 东莞莞联
朱宝杰 → 四川九牛
廖浩川 → 丹东腾跃

特约记者 吴哲

“济南兴洲很纯粹、很团结，都是
为了足球和热爱，没乱七八糟的事。
虽然这支球队年轻，但并不差，很有朝
气，我和戴琳等有经验的球员可以多
带带年轻人。”这是原辽足队长桑一非
面对山东电视体育频道的镜头时的即
兴表达。在他看来，对足球事业的纯
粹或许已经成为了当下中国足坛的一
种“奢侈品”……

中超联赛的火爆开幕，对中国足
球来说是个转折点，一定程度上扭转
了前段时间的负面情绪，球迷重新回
到球场，更多的是喜悦与感动，但一些
球员和俱乐部依然被很多“闹心”的事
困扰着。4月15日晚，与长春亚泰的
比赛前，浙江队主力门将顾超没有进
入大名单，而导致顾超这次缺战的原
因并不是因为伤病，当时外界就开始
猜测顾超“出事了”。事实也的确是如
此，据记者从多方渠道了解，顾超目前
确实已经不在浙江队队中，有消息称
尹成龙（原苏宁俱乐部副总）和顾超都
被叫去接受有关部门的调查了，原因
是2019年和2020年的一些比赛，而当
时的顾超还在江苏队中效力。

除了顾超，最近“闹心”的球员还
有戴伟浚。在加盟上海申花队失败
后，尽管深圳队新赛季为戴伟浚完成
了报名注册，但小戴似乎没有回去踢
球的意思，他依然在等待中国足协对
自己被深足欠薪的仲裁结果，在他
的意识里，只有把欠薪补齐，才有可能
回到深圳队继续踢球。4月15日，戴
伟浚出现在了北京工人体育场，观看
了中超揭幕战，对于自己目前无球可
踢的现状，他的回答只有：“暂时不知
道（未来），只能训练保持状态。”

另一方面，深足方面也对此给出了
回应：“戴伟俊目前在深圳国际仲裁院
仲裁薪资争议，他与俱乐部的合同年
底到期。”对于一名处于当打之年的国
脚来说，不能正常训练、比赛对其职业
生涯的影响不小。在这方面，深足的现
任主教练陈涛就是他的前车之鉴。

2023赛季
中超联赛积分榜

排名 球队 积分 净胜球
1 上海海港 3 2
2 长春亚泰 3 2
3 上海申花 3 1
4 大连人 3 1
5 深圳队 3 1
6 北京国安 1 1
7 梅州客家 1 1
8 成都蓉城 1 1
9 河南队 1 1
10 天津津门虎 1 1
11 沧州雄狮 1 1
12 青岛海牛 0 -1
13 南通支云 0 -1
14 山东泰山 0 -1
15 浙江队 0 -2
16 武汉三镇 0 -2

本报记者 李一平 摄


